


DIARIO DE SANTIAGO

DEL MIERCOLES 28 DE SETIEMBRE DE 1808.

GRAN BRETAÑA.*Londres 10 de Setiembre.*

Han salido de Nore 25 transportes con orden de ir con la posible brevedad á Yarmouth, en donde está el comboy que ha de traer las tropas Españolas de la Isla de Langeland. Vendrán en derechura á Inglaterra para darles municiones, fornituras y vestidos antes de enviarlas á España; pues que estan faltas de todo, especialmente de vestuarios, de que no han sido provistas desde que salieron de su pais. Los franceses han demostrado una total indiferencia en la comodidad de los bravos Españoles. El Marques de la Romana que los manda, es un hombre generalmente respetado y querido, y se asegura que tiene la confianza de la tropa mas que ningun otro oficial que esté en el servicio. = No estamos bien informados aun de las circunstancias que hubo para desarmar las tropas Españolas en Zelandia. En la gazeta extraordinaria solo se dixo, que despues de haber hecho fuego contra el General frances Frision que las mandaba, y haber muerto á su Ayudante de Campo, fueron desarmadas: pero se supone haberles propuesto este General hacer juramento de fidelidad á Josef Bonaparte, y que ellas lo reusaron: se emplearon despues las amenazas, y las tropas Dinamarquesas, viendo que las Españolas permanecian inflexibles, se ocuparon en desarmarlas. La conducta de los Dinamarqueses en esta ocasion, se asegura haber dado motivo á una contextacion entre el Almirante Ingles y el Goberna-

duc de Copenhague, en la que aquél ha declarado á este, que si los soldados Españoles que han sido desarmados y considerados como prisioneros de guerra no se ponian en libertad, bombardaria la Ciudad. Se usaron asimismo que nuestro Almirante envió decir á Bernabote, que las tropas Españolas que estaban en el interior debian ser tratadas como prisioneras de guerra, hasta que fuesen cangeadas con otro igual numero de los prisioneros franceses en España, y que qualquier mal tratamiento que recibiesen se vengaria en el ejército de Dapout.

Acaba de llegar de Gibraltar D. Fernando Biscello encargado de S. M. Siciliana con depachos para el Gobierno; y dice que el General Sir Jhon Stuart se preparaba para hacer dentro de ocho ó diez dias un desembarco en Nápoles con 150 Ingleses, 80 bombres de tropa de linea de Sicilia y 40 paisanos.

Lerida 12 de Setiembre.

Yo que el Excmo. Sr. D. Josef de Palafox y Melzi, Capitan general del Reyno de Aragon ha dirigido á esta Ilustre Junta de gobierno, mandado insertar por la misma.

Los afectuosos temores de esta Junta por la suerte de este capital, me dejan conocer los sentimientos de que se hallan penetrados sus individuos por lo que jamas serian suficientes las mayores pruebas de mi reconocimiento. Los enemigos se hallaban situados en Tudela en donde se replegaron, despues de la vergonzosa huida de esta capital. El ejército combinado recibidas mis órdenes siguió en su retirada, no tanto por empeñar una accion, quanto por cubrir la frontera de Aragon, y la parte de la Navarra que se hallaba libre de resultas de nuestros movimientos. Los enemigos se situaron en Milagro y nosotros en Tudela, en donde permanecimos, hasta que recibiendo ellos refuerzos considerables de caballeria, de que nosotros careciamos, y de Infanteria superior en número á la nuestra, nos vimos precisados á mejorar de

posiciones, poniendo á cubierto la capital, y evitando por este medio una accion general que aun siendo favorable nos hubiera sido ruinosa. El ejército frances volvió á ocupar á Tudela, en donde ha permanecido algunos dias haciendo como suele correrias por el pais, pero sin atreverse á emprender nada. Por último han evacuado esta desgraciada ciudad retirandose por Batierra hácia Pamplona. El ejército de Valencia mandado por el General Llamas se halla en Almazan, y el de Andalucia, Galicia y parte del de Castilla, vienen aproximandose, para que reunidas nuestras fuerzas logremos el deseado exterminio de los tiranos, y las demas Provincias de España puedan respirar libres de la opresion del monstruo desolador.

Esta capital se halla mejorada en su fortificacion, y sus habitantes deseosos de volver á las manos con los mortales enemigos de su felicidad, los que sin duda han temido su destruccion, y han adoptado el partido de retirarse talvez fuera de tiempo.

Repito las mas expresivas gracias á esa Junta, por su esmero y ofertas que aprecio, y de las que no me olvidaré, quedando deseoso de acreditarle en todo tiempo mi gratitud. = Dios guarda á V.S.d. muchos años. Cuartel general de Zaragoza 7 de Setiembre de 1808. = Josef de Palafox y Melzi. = Señores Presidentes y Vocales de la Junta de Lerida."

Chaves 25 de Setiembre.

Copia de cartas escritas por el Administrador general de las provincias de Chaves y provincia de Tras-Osmontes á D. Manuel de Uria y Llano, que lo es de todas Rentas de Monterey.

Las cartas particulares de Lisboa con fecha del 14 del corriente dicen: que aquella ciudad se hallaba con guarnicion Inglesa; que las tropas francesas se estaban embarcando en transportes Ingleses sin lastre ni velamen: que todo frances sin excepcion antes de entrar á bordo, era registrado, no consintiendo á ninguno mas que lo

que se juzgó legitimamente suyo: que Junot, Herman y otros empleados en el gobierno estaban detenidos, mientras no daban cuentas y no hacían la entrega de las Tesorerías, Secretarías, Joyas y mas alhajas de palacio. Con órdenes de Junot se destacaron tropas Inglesas y Portuguesas á Yielves y Almeida para que se entregasen sus guarniciones y sean conducidas á los puertos de mar.

De la misma 23 de Setiembre.

Hay una carta impresa en Lisboa con fecha de 12 del corriente que dice "haberse hallado 6 millones de cruzados en las Tesorerías francesas, y unos 9 millones en barras de plata metidos en un barco de sal: todo ello para y en el Erário á disposicion de nuestro Principe Regente y de sus honrados Representantes.

Siguen las ofertas.

- D. Josef Mendoza, Cura de S. Juan Apostol de esta Ciudad, entregó en 9 de Julio 120 rs.
- La Fabrica de la Parroquia de S. Andres de esta Ciudad, entregó 100 rs.
- D. Miguel Caamaño, 60 rs.

Santa Maria del Camino y S. Benito del Campo.

- D. Matias Cisneros, 40 rs.
- D. Antonio Rodriguez Arijon, 300 rs.
- D. Manuel Vazquez y Noya, 6 ferrados de trigo y una manta.
- D. Francisco Rivas, 20 rs.
- D. Francisco Eiras, 20 rs., 20 mensuales y vestir un Soldado pobre.
- D. Vicente Ignacio de Abeleda, 20 rs.

Se continuará.

Telégrafo político literario de la Coruña número 1.º 2.º 3.º y 4.º se hallarán en el despacho de este Diario donde se subscribe á el por uno dos ó tres meses.